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刘少奇南阳论抗战

� � � � 1938

年
11

月至
1939

年
10

月
,

刘少奇在担任中共中央中
原局书记的初期

,

曾两次奔赴河南
,

为全面贯彻落实中共六届六
中全会精神

,

实现中原地区党组织从国内革命战争向抗日民族
解放战争的战略转变

,

发展和壮大抗日民族统一战线；为恢复、

发展、重建和整顿党的组织和党的队伍
,

提高党的各级领导干
部和广大党员的政治理论水平和党性修养

;

为开辟和创建华中
抗日根据地

,

实现中共中央“发展华中”的战略决策
,

作出了重大
的历史性贡献。其间，刘少奇曾在南阳作短暂停留，对南阳乃至
豫西的抗战作了全面的指示，却鲜为人知。

抗战时期的刘少奇。

(

资料图）

� � � � �入驻交通旅馆

� � � � 1938

年
11

月
9

日
,

中共中央政治局发出
通知

:

“兹特决定
:

以胡服
(

刘少奇的化名
)

、朱
瑞、朱理治、彭雪枫、郑位三为中共中央中原
局委员

,

以胡服兼中原局书记
,

所有长江以北
河南、湖北、安徽、江苏地区党的工作

,

概归中
原局指导。 ”

1938

年
11

月
23

日
,

刘少奇离开延安赴
中原。 此后，刘少奇在渑池、洛阳停留一段时
间后，于

1939

年
1

月
25

日清晨，乘一辆烧木
炭的汽车离开洛阳继续南行

,

向中共河南省委
驻地确山县竹沟镇进发。

1

月
26

日下午
,

在途
经南阳县城时

,

刘少奇会见了河南省委驻豫西

南特委的代表王阑西，在南阳短暂停留后，对
中共豫西南特委的工作作了指示。

1939

年
1

月
25

日，位于南阳城东关
(

现
新华东路北侧

)

的交通旅馆，迎来了一位神秘
的客人。 只见他气宇轩昂，儒雅打扮，机警地
察看着周围的环境。他，就是化名胡服的中共
中央中原局书记刘少奇。 这一次， 他肩负着
“发展华中”的重要使命，在奔赴中原局所在
地———确山县竹沟镇途中，路经南阳，留宿于
交通旅馆， 并于当日经中共豫西南地委地下
交通站———南阳新生书店的韦木君联系，与
南阳地下党组织接上关系。

26

日下午，按照刘少奇的指示，常驻南阳
指导工作的中共河南省委代表王阑西和中共
豫西南地委副书记郭以青秘密来到交通旅
馆， 向刘少奇汇报南阳地下党组织开展斗争
的情况。

刘少奇首先询问了豫西南地区的政治、

军事及国民党地方当局、地方封建势力和国
民党驻军诸方面的情况。 之后，郭以青汇
报了中共豫西南地委按照中共中央长江
局和中共河南省委的部署， 大力发动群
众，建立抗日救亡团体，发展党的组织，掌
握武装力量，准备开展抗日游击战争的情

况。 并重点汇报了党的力量发展较快的南召
县如何利用地方自治派和国民党地方当局的
矛盾，开展对自治派的统战工作，以及委派
相当数量的中共党员打入地方民团， 控制
部分民团武装的情况。接着，王阑西汇报了中
共河南省委贯彻扩大的中共中央六届六中全
会精神和与驻南阳的国民党第十三军军长张
轸建立统战关系的情况。王阑西说，通过秘密
接触， 已和张轸达成若日军侵犯鄂中和南阳
一线时，其部即同共产党联合抗日的协议；张
轸还慨然应允， 支援竹沟抗日武装一批枪支
弹药。

� � � � �注意保存力量

� � � �

刘少奇神情专注地听着汇报， 并不时提
出问题。王阑西和郭以青都一一作了回答，并
向刘少奇谈了中共豫西南地委的下一步工作
打算：进一步加快党组织发展步伐，更多地掌
握武装， 一切工作围绕着日军占领南阳后开
展游击战争的中心来进行。

时间一分一秒地过去了， 王阑西和郭以
青的汇报不知不觉地进行了将近

3

个小时。

刘少奇离座起身，来回地踱着步子，略作思考
后， 向中共南阳地下党组织作了极为重要的
指示。

刘少奇首先指出：“你们贯彻中央扩大的
六届六中全会精神的态度是积极的。 你们积
极发展党组织，掌握武装力量，在河南大部分
地区沦陷的情况下， 这种考虑是有一定道理
的。但现在的情况有了新的变化，日军和国民

党当局已不是半年前的情况了。 从目前情况
看，日军还不可能大举西犯，你们这里将稳定
一个时期。 而国民党当局则正要稳住阵脚，同地
方封建势力和国民党驻军在反对我们这一点上取
得一致。 就整个中原地区来讲，是发展的形势，是
开展游击战争。但你们这个地区就不同了，你们是
国民党统治区，和敌后应有所不同。 你们的任
务应该是隐蔽精干，保存力量。 ”

稍作停顿后，他神色疑重地说道：“最近，

在抗日民族统一战线中出现了一股逆流，国
民党顽固派害怕群众起来抗日， 害怕群众拥
护我们。总之，是怕进步势力，怕共产党，不愿
再前进了，要倒退一下子了。在他们统治的地
方，压制抗日救亡运动，打击我们，全国许多
地方都出现了这种动向。对此，你们要有精神
准备。 ”

� � � � �发展统一战线
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接着，刘少奇话锋一转，问王阑西和郭以
青：“你们看怎样才能巩固、 发展抗日民族统
一战线？工作做到什么程度叫好？什么程度叫
不好？ ”王阑西和郭以青回答：“党的力量和进
步力量发展壮大了， 才能巩固和发展抗日民
族统一战线，工作才叫好。 ”

刘少奇大手一挥，坚定地说：“不！这只是

一方面。在国民党统治区就不完全是这样了。

群众团体也有类似的问题， 太红了就要受打
击，存在不下去，反不如灰色一些，发展慢一
些好，这样才能长期存在，才能积蓄力量。 你
们这地方的党，特别是南召、镇平，再往后方，

或许整个抗战时期都用不上。 所以， 要沉住
气，保存下去，等用得上的时候用上了，工作

才能做得好。 反之，现在发展得很大，看表面
现象好，结果存在不下去，叫国民党顽固派
给搞垮了， 将来用得着的时候没有了，就
不好了。 什么事情都得按实际情况办，好
也要有个限度，做过了就成坏的了。 有些
地方，我们的党员或进步人士当了国民党
的区长、县长、专员，做起事来还是按我们

的主张办，到处演讲、宣传、鼓动，轰轰烈烈，

好不好？看起来很好，就有一条，忘记了他是
在国民党统治区，做的是国民党的官。他自己
糊涂，把群众也搞糊涂了，以为国民党的官也
不错。 结果，国民党顽固派知道了，说他是共
产党，撤了职，换个反动家伙，搞个逆流，好事
变成了坏事。 ”

� � � � �点亮指路明灯

� � � �

关于张轸愿同共产党联合抗日和支援枪
支弹药的问题，刘少奇强调：不能要枪，要枪
容易暴露。 要向对方说明情况，可以变成钱，

以解决我们的困难。同时，也不要和张轸经常
来往，这样容易被特务发觉。 告诉张军长，把
关系保存起来，后会有期，必要时再找他。 最
后，刘少奇语重心长地告诫道：被国民党注意
的地方，像新生书店这个交通站，要少使用或

停止使用，已经暴露的党员、干部，可以撤退
到竹沟去。

刘少奇指示后， 热情地留王阑西和郭以
青吃了晚饭。 饭后，刘少奇告诉二位：明天不
要再来了，以免暴露。

27

日，刘少奇及其随员
离开南阳；

28

日，顺利抵达竹沟镇。

刘少奇离宛后， 中共豫西南地委立即召
开会议，传达刘少奇的重要指示。 大家认为：

这一指示，既精辟地分析了形势，明确指出共
产党在国民党统治区和在日军占领区工作任
务的不同， 又对豫西南党的工作提出了隐蔽
精干、保存力量的正确方针，这对豫西南地区
党组织今后工作的开展具有重要指导意义，

尤其是对解决当时豫西南党内一部分人对国
民党顽固派缺乏警惕性的问题更具现实意
义。为此，中共豫西南地委决定在全区党组织

中进行形势、 阶级和保密教育， 强调注意隐
蔽，做到公开工作与秘密工作相结合。同时，调整
了部分较“红”干部的工作，停止使用一些有所暴
露的交通站。后来，随着国民党反共摩擦的日益加
剧，豫西南各级党组织，执行上级指示，撤退
百余名干部到延安、鄂中和豫皖苏根据地，对
留下的党员大多数予以适当安置， 为南阳革
命保存了火种

!

（据《河南法制报》）
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